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СТАРАЯСЬ ОБЕСПЕЧИТЬ СОЦИАЛЬНУЮ

БЕЗОПАСНОСТЬ РЕФОРМЫ ЖКХ,
МОСКВА НЕ ПЕРЕКЛАДЫВАЕТ ПРОБЛЕМЫ

ОТРАСЛИ НА ПЛЕЧИ ГРАЖДАН
сегодня и завтра

ЖКХ в совокупном доходе семьи соста-
вляет 10 процентов, что значительно
ниже федерального стандарта. В числе
других регионов Москва успешно уча-
ствовала в эксперименте по переводу
всех видов помощи из бюджета непо-
средственно потре-
бителям услуг, а не
их поставщикам. В
течение года от-
крыты персонифи-
цированные соци-
альные счета, по
которым москвичи
получают жилищ-
ные субсидии.

Важной для го-
рода остается про-
блема управления
жилищным фон-
дом, поскольку
сейчас коренным
образом меняются правоотношения
между основными субъектами, дейст-
вующими в сфере ЖКХ. Что уже уда-
лось сделать? Разделены функции за-
казчика и подрядчика по предоставляе-
мым услугам, что на первом этапе ре-
формы позволило несколько повысить
эффективность обслуживания жилого
фонда. Развивается практика проведе-
ния конкурсов на выполнение подряд-
ных работ по обслуживанию и ремонту
жилищного фонда.

За короткий срок в городе введена
система единых информационно-рас-
четных центров (ЕИРЦ), которые сегод-
ня занимаются начислением платы за
жилищно-коммунальные услуги. Соз-
дание центров позволило создать усло-
вия для обслуживания населения по
принципу «одного окна» и значительно
повысило общую собираемость плате-
жей - до 98 процентов в среднем по го-
роду. ЕИРЦ обеспечивают прозрач-
ность финансовых потоков, создают

условия и возможности более эффек-
тивного расходования бюджетной до-
тации. У граждан появилась возмож-
ность обращаться с интересующими их
вопросами по многоканальным теле-
фонам, действует справочная служба,
«горячие линии».

Можно сказать, что с вводом в дейст-
вие ЕИРЦ качество обслуживания замет-
но улучшилось. Однако остаются проб-
лемы, связанные с формированием сис-
темы автоматизированного учета начис-
ления платежей в целом по городу.

- Еще много, - подчеркнул Артур Ке-
скинов, - жалоб от москвичей на гру-
бость, неверные расчеты, невозмож-
ность дозвониться по телефонам. Эти
факты требуют внимания органов вла-
сти всех уровней.

Важной для города остается задача
реализации программы по капитально-
му ремонту жилых домов. Здесь прихо-
дится иметь в виду, что новый ЖК ос-
тавляет за собственниками право опре-
делять необходимость финансирова-
ния данных работ.

Другая сложная и масштабная зада-
ча реформы - установка приборов уче-
та. Эта программа должна обеспечить
не только оплату жителями фактически
потребляемых ресурсов, но и создать

возможности для проведения ре-
сурсосберегающих мероприятий,
повысить в конечном итоге эффе-
ктивность управления каждым
домом. 

ВКЛЮЧИТЬ ЧЕЛОВЕКА!

Как отметил руководитель Депар-
тамента ЖКХиБ, большую роль в
благоустройстве города и в об-
щем повышении комфортности
бытия столичных жителей сыгра-
ли программы «Мой двор, мой
подъезд» и «Улучшаем свое жи-
лище». Но не менее важен тот
факт, что реализация этих про-
грамм создает условия для разви-
тия самоуправления граждан в
жилищной сфере для последую-
щего активного включения их в
управление своим домом.

Реформирование системы уп-
равления жилищным фондом -
задача сложная и многоуровне-
вая. От ее решения зависит воз-
можность собственников успешно
реализовывать свои права. Необ-
ходимо изменение значительного
числа документов экономическо-
го и правового характера, выстра-

ивание технологии взаимоотношений
между населением и структурами биз-
неса.

- Без этого, - считает Артур Кески-
нов, - сфера управления жилищным
фондом так и останется непривлека-
тельной для бизнеса, а собственник
жилья не будет защищен от недобросо-
вестных структур. Такое положение мо-
жет только нарушить устойчивое и ста-
бильное на данный момент жизнеобес-
печение населения.

Особого внима-
ния заслуживает
разработка методо-
логии взаимодейст-
вия с населением, с
организованными
о б ъ е д и н е н и я м и
граждан, с собст-
венниками и нани-
мателями. Необхо-
димо соответствую-
щее обучение, на-
лаживание взаимо-
понимания между
жителями и управ-
ляющими, подряд-
ными и снабжаю-

щими организациями. Руководитель
департамента так обозначил круг бли-
жайших задач реформирования сто-
личного ЖКХ: разработка нормативно-
правовых актов, организация работы с
жильцами, подготовка кадров для биз-
нес-структур и обеспечение их дея-
тельности.

- И все эти мероприятия, - заключил
Артур Кескинов, - должны проходить
мягко, безболезненно, постепенно, без
ломки действующей системы. Сегодня
есть разночтения, есть разное видение

проблем. Их обсуждение в рамках ок-
ругов столицы может стать основой
для формирования единой программы
реформы.

БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ

Что и говорить, реформа такой чувст-
вительной сферы, как ЖКХ, невозмож-
на без учета социального фактора. На
это обратила внимание депутат Мос-
гордумы Инна СВЯТЕНКО. Социальная
безопасность реформы - так она сама
определила тему своего выступления.
Да, в столице действует ступенчатая
система субсидий, однако для многих
жителей коммунальные услуги все же
очень дороги.

- И если говорить о грядущей рефор-
ме, - продолжила депутат, - не все бу-
дет так здорово, как нам обещают. Вот
почему важна информированность на-
селения. Вопрос этот уже обсуждался
на заседании городского правительст-
ва.

Особого внимания заслуживают про-
блемы, связанные с введением в дейст-
вие положений нового ЖК. На семина-
рах по разъяснению кодекса, которые
проводятся в Госдуме, авторы закона
не могут ответить и на половину вопро-
сов, возникающих у московских депу-
татов. Слишком много разночтений, за-
кон получился сырым, и законодате-
лям столицы надо серьезно подумать о
его адаптации к условиям Москвы.

- Мы должны получить тот город-
ской закон, - считает Инна Святенко, -
который действительно необходим для
развития самоуправления. Например,
часто возникает вопрос об управляю-
щих компаниях. Мы слышим, что есть
частные компании, которые могут уп-
равлять нашими домами не хуже ДЕ-
Зов: цены будут ниже, а качество услуг
выше. Но покажите нам эти компании!
Дайте  людям возможность выбрать!
Пока я на территории ЦАО видела не-
много компаний, которые действитель-
но хотят конкурировать с ДЕЗами.

Не случайно столичные законодате-
ли предлагают ввести ЖК РФ в дейст-
вие на территории Москвы не раньше
2010 года. То же самое предлагается
сделать и в отношении реформы ЖКХ
в целом. Депутаты полагают, что Моск-
ва - особый город, где нельзя ошибать-
ся.

- Сначала город должен создать сис-
тему безопасности, - убеждена депутат,
- только после этого можно проводить
реформу.

ДЕЗы НЕ ПРОЩАЮТСЯ

Непростым вопросам реорганизации
системы управления многоквартирны-
ми домами в рамках нового ЖК РФ по-
святил свое выступление ге-
неральный директор ГУП
ДЕЗ Басманного района Анд-
рей МОШОНКИН. Кодекс ме-
няет отношения между соб-
ственниками помещений и
управляющими компаниями.
Безусловно, управление до-
мом самими жителями по-
средством ТСЖ может быть
эффективным, и примеры
тому есть.

- Но не во всех домах, -
считает руководитель ДЕЗа, -
желание и возможности соб-
ственников могут позволить
реализовать такой способ
управления. Поэтому и сей-
час, и в будущем управление
домом группой специали-
стов, профессионалов оста-
нется преобладающим вари-
антом. Это вовсе не означает,
что жители домов, выбрав-
шие управляющую компа-
нию, в том числе и ДЕЗ, бу-
дут отстранены от управле-
ния. Ведь в соответствии со
статьей 161 ЖК РФ отноше-
ния между заказчиком и по-
ставщиком услуг будут стро-
иться исключительно на до-
говорной основе. И переход
на договорные отношения в
целом должен эффективно
отразиться на качестве услуг.

В то же время руководи-
тель ДЕЗа солидарен с го-
родскими законодателями в

том, что новый кодекс больше ставит
вопросов, чем дает ответов. Так, напри-
мер, он не дает определения управле-
нию домом, его нормы сводятся к по-
нятиям «обслуживание» и «ремонт».
Не обозначает кодекс и основных целей
управления, в том числе общим имуще-
ством. Вот рядовая
ситуация: в подвале
дома имеется цент-
ральный тепло-
пункт, который об-
служивает еще не-
сколько зданий.
Спрашивается, как
делить это имуще-
ство? Кому оно
принадлежит и как
его использовать?

Существенным
недостатком нового
кодекса директор
ДЕЗа считает и то,
что, по его нормам,
управление много-
квартирным домом
не является про-
фессиональной деятельностью. То есть
этой деятельностью  можно занимать-
ся без лицензии. Нетрудно предста-
вить, к чему это может привести.

- Более того, - заметил он, - я абсо-
лютно убежден, что при существующих
тарифах и расценках не найдется дру-
гой управляющей компании, которая
сможет дать существенное увеличение
качества. Это невозможно. Да, может
прийти компания, которая повысит сто-
имость услуг в разы, подняв при этом и
уровень обслуживания. Это можно сде-
лать, но не за те деньги, которыми мы
располагаем сейчас. В Москве сейчас
126 ДЕЗов, которые по существу явля-
ются управляющими компаниями. И
реальной альтернативы им  пока нет.

НЕТ ЕДИНОГО РЕЦЕПТА

ТСЖ «Эксклюзив» - одно из самых ус-
пешных объединений жителей в ЦАО.
Располагается оно в 13-этажном зда-
нии на улице Бакунинской в Басманном
районе. Как сказал председатель това-

рищества Семен БАГДАСАРОВ, главная
задача - создать такую форму управле-
ния домом, которая наиболее удобна,
эффективна и способствует улучше-
нию жилищных условий. Ничего нового
здесь нет, весь вопрос в том, как до-
биться такого сочетания.

- Надо создать такую модель управ-
ления, - считает Семен Багдасаров, -
которая позволила бы учесть и сбли-
зить интересы жителей и поставщиков
коммунальных услуг. Я бы не спешил
утверждать, что цены за услуги при со-
здании ТСЖ резко возрастают. Может
быть, в первый момент и есть какой-то
рост, но потом они стабилизируются.
Ведь каждый дом, как и человек, инди-
видуален - как по внешнему виду, так и
по внутреннему содержанию. Соответ-
ственно и единого подхода ко всему
быть не может.

По мнению председателя товарище-
ства, проблемы связаны в основном с
тем, что не все жители готовы взять на
себя ответственность за общее жили-
ще. А самоуправление в том и состоит,
что человек должен осознать эту ответ-
ственность.

В течение первых трех лет самостоя-
тельного управления домом ТСЖ за-
ключило прямые договора со всеми
поставщиками. Работа обслуживающей
организации жильцов дома вполне уст-

раивает. Все юридические,
экономические и техниче-
ские вопросы решаются сов-
местно, на заседаниях прав-
ления, которое состоит
здесь из старших по подъез-
дам. Кроме того, они явля-
ются руководителями комис-
сий по различным направле-
ниям. Есть у «Эксклюзива»
даже своя газета, которая
информирует жильцов о со-
стоянии экономики дома, о
том, как и на что именно тра-
тятся общие деньги, что пла-
нируется сделать.

- Наша задача, - отметил
председатель ТСЖ, - состоя-
ла в формировании группы
инициативных людей, спо-
собных взять на себя ответ-
ственность за весь дом. В
эту группу мы пытаемся во-
влечь и вовлекаем все боль-
шее число жильцов. Чем
больше людей осознает
свою причастность к управ-
лению домом, тем оно эф-
фективнее.

Семен Багдасаров поддер-
жал идею создания клуба
ТСЖ ЦАО. Он может стать
платформой для обмена
опытом и информацией, для
оказания взаимной помощи.
Такой клуб послужит даль-
нейшему развитию жилищ-
ного самоуправления.

Петр ПОЛЫНОВ

В СВОИ ПРАВА
ЦИФРЫ И ФАКТЫ

За 2005 год ГУП «Центр поддержки объедине-
ний жителей» (ЦПОЖ) оказал содействие иници-
ативным собственникам домов по подготовке
необходимых документов для создания и прове-
дения регистрации ТСЖ. Во исполнение распо-
ряжения правительства Москвы № 17-РП от 20
января 2004 года, по доверенности управления
Департамента жилищной политики и жилищного
фонда г. Москвы в ЦАО ГУП ЦПОЖ представлял
интересы города в части жилых помещений на
23 собраниях по выбору способа управления
многоквартирным домом.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
С начала текущего года 17 ТСЖ прошли ок-

ружную комиссию по передаче многоквартир-
ных домов в управление ТСЖ. Откорректирова-
ны основные позиции финансово-экономиче-
ского плана развития многоквартирного дома
при управлении ТСЖ. Проведена работа по ин-
вентаризации всех созданных жилищных объе-
динений на территории ЦАО. Создана электрон-
ная база данных, которая пополняется и обнов-
ляется при поступлении информации по каждо-
му объекту. По заказу префектуры округа разра-
батывается методическое пособие по норматив-
ной базе жилищного законодательства. Готовит-
ся к утверждению разработанная в округе схема
взаимодействия участников процесса формиро-
вания комплексов недвижимого имущества.

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
В текущем году проведены семинары с дирек-

торами ДЕЗов, заместителями глав управ рай-
онов, руководителями и сотрудниками муници-
палитетов округа, специалистами по работе с на-
селением ДЕЗов и управ районов по всему спек-
тру вопросов жилищного самоуправления, в том
числе по подготовке и проведению собраний в
многоквартирных домах по выбору способа уп-
равления. В еженедельном режиме проводятся
круглые столы по вопросам жилищного самоуп-
равления с председателями, управляющими,
членами ТСЖ и инициативными жителями на ба-
зе методического класса ГУП ЦПОЖ.

Руководитель Департамента ЖКХиБ 
Артур КЕСКИНОВ
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